



variada

Una historia de amor

La pequeña Ana Lía Díaz Varela, quien padece el síndrome del espectro autista, vive rodeada de cariño

»8



cultura

Deudas pendientes

Por causas objetivas de diversa índole, músicos espirituanos cobran su salario a destiempo

»6



deporte

Mauris lucha boleto al Premier 12

El derecho espirituario viajó de Canadá a la preselección del equipo Cuba

»7



La villa San José del Lago figura entre los centros sometidos a la comprobación. /Foto: Facebook

Chequeo al control interno con la mira en el Turismo

La XVI edición de este ejercicio de fiscalización nacional incluye en la provincia a ocho entidades del sector o relacionadas con este, ubicadas en los municipios de Trinidad, Sancti Spíritus y Yaguajay

Mary Luz Borrego

La XVI Comprobación Nacional al Control Interno, que se realiza desde el 18 de septiembre hasta el 31 de octubre, pone la mira en la provincia en ocho entidades del Turismo o suministradores que se relacionan con este sector, ubicadas en los municipios de Trinidad, Sancti Spíritus y Yaguajay.

"Esta comprobación se lleva a cabo al Mintur, que es una importante fuente de ingresos para el país. Uno de los objetivos nuevos propuestos se relaciona con la aplicación en estas instalaciones de las proyecciones de gobierno para corregir distorsiones en la economía", precisó a Escambray Tatiana Martínez, contralora jefa del departamento de atención al sistema nacional de auditoría en el territorio.

Además, agregó, se revisa la utilización de las pasarelas de pago en la comercialización de sus productos; cómo han cumplido los suministradores con las entregas a las instituciones turísticas para que estas puedan materializar sus planes; y de qué forma funcionan los encadenamientos con estos abastecedores y con las formas de gestión no estatal para disminuir las importaciones.

Igualmente, los auditores se detienen en todos los listados de precios porque las sucursales pueden formar

sus propias tarifas para cada uno de los servicios, pero siempre de acuerdo a los límites establecidos.

"Vamos a tratar de ayudar para que hagan todo mejor, corregir lo que ande mal porque, aunque las auditorías de cumplimiento se califican, también tenemos objetivos preventivos, es decir, ver cómo están haciendo las cosas y rectificar las deformaciones que puedan estar ocurriendo", aseguró la directiva.

Esta comprobación, que se realiza en forma de auditorías de cumplimiento y de comprobaciones especiales, incluye a cinco entidades del turismo: el hotel Brisas Trinidad del Mar, las sucursales de Islazul y Palmares en el territorio, el Complejo Rijo-Plaza-Don Florencio y la villa San José del Lago.

También recibirán a los auditores algunos suministradores a este sector que resultan claves para garantizar sus servicios, específicamente las empresas Porcina, Avícola y Frutas Selectas.

En este ejercicio participan 50 auditores, supervisores y jefes de grupo, con la ayuda de más de una docena de estudiantes de tercer y cuarto años de las carreras de Contabilidad y Finanzas, Informática y Derecho.

"A nosotros el apoyo de estos jóvenes nos resulta vital porque tenemos que prepararlos para el futuro, les aportamos nuestra experiencia y ellos se motivan en estas comprobaciones y aplican en el terreno lo que aprendieron en las aulas", concluyó Tatiana Martínez.

Intercambios a pie de barrio

Más de 3 300 reuniones se efectuarán en Sancti Spíritus durante el proceso de rendición de cuenta que comenzó este 20 de septiembre y se extenderá hasta el 15 de noviembre

Carmen Rodríguez Pentón

Poner sobre el tapete los asuntos colectivos y conocer de la gestión de los delegados en las más de 640 circunscripciones espirituanas figura entre los principales propósitos del proceso de rendición de cuenta del delegado a sus electores que se desarrolla desde ayer viernes 20 de septiembre y se extenderá hasta el 15 de noviembre.

De acuerdo con Aida Díaz Fernández, jefa del Departamento Independiente de Relaciones con los Órganos Locales del Poder Popular en Sancti Spíritus, es este el primer proceso del actual mandato para las Asambleas Municipales, como parte del cual se efectuarán en el territorio 3 381 reuniones, todas con un propósito bien definido en medio de un escenario difícil: a través del diálogo y el aporte colectivo remediar problemas que afectan a la comunidad.

Díaz Fernández explicó que la provincia llega a estos encuentros con más del 95 por ciento de los planteamientos administrativos solucionados, cifra que tiene como

sustento los resultados en la aplicación de una estrategia dirigida a la solución de dificultades reiteradas a lo largo de varios mandatos.

Muchas de esas quejas, explicó la directiva, fueron incluidas años tras años en el plan de la economía, y solucionadas finalmente a partir de la labor gubernamental.

No obstante, dijo, quedan pendientes dificultades reiteradas con el abasto de agua y los salideros, fallas del alumbrado público, el mal estado de las calles y de los viales internos en todos los municipios, así como las irregularidades con la recogida de desechos sólidos, entre otras que dependen de inversiones y de recursos que el país no cuenta.

Antes del inicio de este ciclo de reuniones, los delegados recibieron una preparación que incluyó la información detallada por parte de las principales autoridades locales acerca de las actuales condiciones de la economía cubana y del territorio, la situación energética y alimentaria, el proceso de bancarización y la capacitación en asuntos propios de la labor de Gobierno, además de otros temas de interés social.



proceso de
RENDICIÓN DE CUENTA
del **DELEGADO**
a sus **ELECTORES**

Un censo en la campiña



Mary Luz Borrego

Como siempre, al son del desorden bailan no pocos pillos. Y esas grandes y solitarias extensiones de tierra y de potrero, con débiles controles a distancia o solo en papeles se pintan calvas para el invento: robo de ganado, subdeclaraciones en la contratación y producción de alimentos, fincas ociosas, desvíos, robos, entre otros males. El campo cubano también necesita orden.

Con esa intención comenzó en todo el país desde marzo pasado el llamado ejercicio de control a la posesión y uso de la tierra, así como al ganado mayor, una fiscalización inédita, donde participan comisiones de trabajo integradas por representantes del Gobierno, la Agricultura, el Instituto Nacional de Ordenamiento Territorial y Urbanismo, las Fuerzas Armadas, el Ministerio del Interior, entre otros organismos.

Contra viento y marea, en medio de las actuales limitaciones de transporte y combustible, se ha llevado adelante esta especie de censo al campo, que en Sancti Spíritus pretende abarcar a alrededor de 27 700 tenentes y ya hoy ha llegado a más del 70 por ciento de ellos.

Durante este proceso fiscalizador se revisan los expedientes de sus propiedades, cómo explotan los terrenos y si los mantienen ociosos u ocupados, el estado de las contrataciones y el cumplimiento de las entregas de las producciones a sus debidos destinos, la legalidad de las bienhechurías construidas, su vinculación con unidades productivas, entre otros indicadores.

En el caso de los ganaderos, se incluyen aspectos específicos como los índices de natalidad y mortalidad del rebaño, la inscripción oportuna de los nacimientos, el manejo general de los animales, la clasificación por edad, raza y sexo, el marcaje de los ejemplares; todo unido a la realización de un conteo de la masa y a la revisión de los expedientes de cada propietario.

Y no se trata de controlar por controlar o de una acción burocrática más, sino de una urgencia impostergable porque, por ejemplo, durante el pasado año la Asamblea Nacional del Poder Popular desarrolló una investigación en este sector que sacó a la luz el incremento de los delitos, particularmente contra el ganado y otros objetivos económicos.

Hasta ahora, la realidad no deja margen a las dudas: durante estos meses se han detectado más de 19 000 violaciones, relacionadas —en el caso de la tierra—, fundamentalmente con construcciones de bienhechurías ilegales, usufructuarios sin contrato de vinculación a una base productiva, sin convenio de producción o con declaraciones por debajo de sus posibilidades reales de entrega, productores que han abandonado la finca y tenentes con áreas ociosas.

Mucha tierra desocupada existe aún en Sancti Spíritus —solo este ejercicio ya ha detectado más de 7 500 hectáreas—, a cuyos dueños aún interesa-

dos en trabajarla se les han ofrecido nuevos plazos en consideración a la actual escasez de recursos de todo tipo que tanto dificulta hacer parir la tierra.

Por su parte, en el segmento pecuario, la forma de propiedad del ganado mayor en la actualidad se concentra, en su inmensa mayoría, en el sector cooperativo y campesino, quienes conforman un escenario disperso, donde durante los últimos años se ha incrementado considerablemente la mortalidad y ha disminuido la natalidad del rebaño, con un significativo decrecimiento de la masa.

Entre los ganaderos esta especie de censo ha encontrado más de 5 200 nacimientos sin declarar, unos 1 800 faltantes en la masa, animales sin inscribir ni identificar, compra-ventas ilegales, muertes y hurtos no informados, entre otras irregularidades que constituyen evidente caldo de cultivo para el delito.

Afortunadamente, en este ejercicio las soluciones no resultan extremistas ni esperan por las calendas griegas: hasta ahora ya se han resuelto más del 90 por ciento de las violaciones detectadas en la ganadería y del 40 por ciento de las relacionadas con las tierras.

Entre las medidas adoptadas aparecen cientos de multas y de extinciones de contratos, presentación de múltiples casos para su respectivo análisis en las comisiones de asuntos agrarios municipales, actualizaciones de documentos, decomisos, miles de obligaciones de hacer con una fecha de cumplimiento establecida, compras de ganado, ventas forzosas, medidas administrativas y hasta denuncias a la Policía, con la consiguiente investigación.

Un asunto de peso queda pendiente por solucionar: las casi 4 900 bienhechurías o construcciones ilegales levantadas como viviendas, ranchones, vaquerías, casas de tabaco, cochiqueras, entre otros usos, por lo general para cuidar o almacenar producciones y bienes, así como para facilitar los trabajos y la vida en el campo.

En estos momentos se espera por la conclusión de un Decreto que permita minimizar los trámites y legalizar la mayoría de estas edificaciones, nacidas sin la debida documentación y que ahora se les preparan unos pequeños expedientes para después facilitar el

proceso de legitimación, siempre y cuando respondan a los intereses del desarrollo agropecuario de sus dueños y del país.

En general, entre los municipios con más irregularidades detectadas aparecen Sancti Spíritus, Taguasco, Cabaiguán y Jatibonico; en tanto los que más bajo por ciento de solución presentan son los tres primeros.

El proceso, que debe concluir en lo que resta de año, pretende incrementar la explotación de los terrenos y áreas ociosas, mejorar la atención de las fincas y el ganado, lograr una mayor organización de todos los procesos agropecuarios, una más objetiva contratación y, por ende, superiores volúmenes de producción y comercialización de alimentos.

En este sentido, ya se acumulan modestos e insuficientes impactos positivos por concepto de recontractaciones: alrededor de 120 toneladas de productos agrícolas, más de 30 000 litros de leche y 22 toneladas de carne.

En medio de la realización de este ejercicio de control y como otra importante estocada a favor del campo cubano, en el país continúa la elaboración del Anteproyecto de Ley de las Tierras, para posteriormente someterlo a consulta pública antes de su aprobación definitiva por la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Al respecto la Dirección Jurídica del Ministerio de la Agricultura ha explicado que hoy resulta indispensable modificar la política de uso y posesión de la tierra y su marco legal, compuesto de varias normas jurídicas de larga data, así como disposiciones que requieren una actualización en correspondencia con las problemáticas existentes en los tiempos actuales.

No pensemos que esta sola fiscalización con microscopio a la campiña resolverá de un plumazo todos los problemas. Este sector necesita financiamiento para invertir, incentivos para los productores, el empuje de las grandes empresas estatales paralizadas en un limbo improductivo, combustible, fertilizantes, entre muchos otros recursos que lo transformen en una rama atractiva, modernizada y eficiente. Pero mientras ese tiempo soñado llega, al menos un poco de orden bien que le viene al campo.



CARTAS DE LOS LECTORES

A cargo de Reidel Gallo Rodríguez

Cigarro a corto plazo

Guillermo Díaz Rodríguez, vecino de la calle Tello Sánchez No. 130, en la ciudad de Sancti Spíritus, hizo llegar una misiva a este órgano de prensa para dar a conocer su inconformidad ante el corto tiempo establecido por Comercio —siete días— para adquirir los cigarros que se expenden a través de las bodegas.

“El día 9 voy a sacar los cigarros de la cuota en la tienda El Caimito y sus empleados me dicen que ya se había vencido el período en que debía hacerlo. Según ellos, el producto lo recibieron el 31 de agosto y solo tenía siete días para comprarlos. Yo me pregunto, si del 31 al 9 hay dos domingos por el medio (1 y 8 de septiembre) ¿por qué ya perdí el derecho a sacarlos?”, expone el remitente.

Más adelante añade: “Pregunté a dónde fueron a parar los cigarros que me corresponden y según la administradora fueron vendidos a la población. ¿De verdad? ¿Debo creerlo? ¿Hasta cuándo seremos objeto de arbitrariedades y maltratos? ¿Por qué vencen los productos de la bodega en medio de esta situación en que vivimos?”.

Con la inconformidad de Guillermo y sus interrogantes en agenda, *Escambray* buscó respuesta en diálogo con Ariel Fernández Martín, director del Grupo Empresarial del Comercio en la provincia, quien explicó que el plazo de solo siete días para la adquisición de dicho producto obedece a una política de distribución nacional, pues el cigarro es un producto liberado-controlado que no forma parte de la canasta familiar normada.

“Para garantizar los cigarrillos en las bodegas, Comercio tiene que pagarlos por adelantado y necesita recuperar ese dinero para continuar con sus operaciones de compra a los diferentes proveedores”, expuso el directivo.

En relación con algunas interrogantes de Guillermo sobre a dónde fueron a parar sus cigarros, Fernández Martín dijo que está establecido venderlos de forma liberada a la población, siempre respetando el precio de 30 pesos cada cajetilla.

Si bien es cierto que el remitente ya no tenía derecho a sus cigarros porque realmente ya había transcurrido el tiempo estipulado, a pesar de los dos domingos que no se cuentan, el resto de las interrogantes formuladas llevan a reflexionar.

En medio de tantas limitaciones, el hecho de ser la única opción un poco viable desde el punto de vista de costo para los fumadores, si tenemos en cuenta que este tipo de cigarro se oferta en el mercado informal a 100 pesos y más, vale la pena reflexionar sobre el tiempo de expendio en las bodegas, pues es un producto que no se echa a perder.

Por otra parte, ¿qué mecanismos de control existen para garantizar que realmente el excedente de cigarro que queda en cada bodega tome el destino legal y se expendan al precio establecido? Nunca debemos permitir brechas al negocio ilícito o el contrabando.

Escambray reitera que debería analizarse la posibilidad de extender el plazo, al menos a 15 días, tiempo suficiente para que las personas puedan planificar su economía familiar y también soltar una bocanada de humo, por dañina que sea, con sumo placer y sin apuros.

Dirija su correspondencia a:
Periódico *Escambray*.
Sección “Cartas de los lectores”.
Adolfo del Castillo No. 10
e/. Tello Sánchez y Ave. de los Mártires.
S. Spíritus
Correo electrónico:
correspondencia@escambray.cip.cu

Dengue pica y se extiende

Declarada en transmisión, la provincia mostró un incremento en el número de casos diagnosticados con esta afección en la última semana

Arellys García Acosta

Las palabras dengue y oropouche ya parecen hermanas de sangre, y andan de boca en boca con el sabor a hoja amarga que suelen dejar, más por estos días, cuando las estadísticas se dispararon y, debido a ello, en fecha reciente la provincia de Sancti Spíritus fue declarada en transmisión.

La semana anterior el territorio, junto a Las Tunas y Ciego de Ávila, mostró un incremento en el número de casos de dengue y, como consecuencia, elevó la tasa de incidencia de un 5 a un 15.5 por 100 000 habitantes; confirmatorio de la complejidad del panorama epidemiológico de la provincia en estos momentos.

La transmisión de dengue fue abierta en el área dos del municipio de Cabaiguán, mientras que La Sierpe y Fomento poseen valores por encima de la media provincial. En lo referido al oropouche, estos municipios reportan similar comportamiento al del dengue. A esta relación se suman Sancti Spíritus y Taguasco.

Ambas enfermedades, con estados sintomáticos parecidos, necesitan no de acertijos que determinen si se padece de una u otra afección; sino de un diagnóstico médico en las primeras horas, a partir del inicio de la fiebre.

Especialistas del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología así lo recomiendan, sobre todo en niños, adultos mayores y, en general, en personas con algún



La provincia muestra un aumento de casos graves de dengue.

nivel de vulnerabilidad o con afecciones crónicas añadidas que puedan llegar a formas severas del dengue, principalmente.

La advertencia es válida, pues reportes de las últimas dos semanas indican que la provincia experimenta un incremento de casos graves diagnosticados con dengue en pacientes en edad pediátrica: existen niños que han llegado a la atención hospitalaria con signos de alarma, dígame fiebre elevada, vómitos, diarreas, deshidratación, dolor abdominal o sangrado a nivel de las encías, razones por las que han precisado cuidados intensivos.

Resulta trillada la recomendación; no obstante, el sano juicio indica la necesidad de acudir al sistema de Salud de manera inmediata, no automedicarse, no hacer diagnóstico a ojo de buen cubero. El dengue —está escrito en el libro de la vida de los cubanos que tanto han padecido esta enfermedad— transita hacia formas graves y puede ser mortal.

A pesar de conocer los riesgos, se registran incontables casos de personas que han estado en cama hasta seis días con fiebres altísimas y no han acudido a institución

sanitaria alguna. No pocos han llegado al borde de la muerte y otros padecen secuelas importantes.

El dengue y el oropouche no están de paso en Sancti Spíritus; las condiciones ambientales propias de un país tropical como Cuba favorecen la proliferación de estas arbovirosis, tal y como lo advierte la doctora Yurien Negrín Calvo, vicedirectora del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, quien recordó que ambos virus son transmitidos por mosquitos. El dengue, por el *Aedes aegypti* y la Fiebre de Oropouche, por mosquitos del género *Culex* y dípteros del género *Culicidae* (*Jejen culicoide*).

Las lluvias, el intenso calor, los microverederos y las limitaciones de recursos para la recogida de desechos sólidos complejizan el escenario epidemiológico del territorio.

Aunque el *Culex* vive fuera de las viviendas, el *Aedes aegypti* sí mantiene su hábitat, también dentro del hogar; ello obliga a retomar el saneamiento del entorno y la realización de los autofocales, acciones subestimadas, pero salvadoras de muchas vidas.

Solamente con la vigilancia clínico-epidemiológica y de laboratorio no se gana esta batalla; se precisa la acción comunitaria que ponga freno a la indisciplina social y a la baja percepción de riesgo, males con barbas largas y encanecidas en los que únicamente se repara cuando nos tocan, a veces por partida doble y hasta triple, padecerlos en carne propia.

Unidades de Comercio se renuevan

Más de 25 millones de pesos se han ejecutado en lo que va de año para transformar la imagen de los establecimientos del sector

Xiomara Alsina Martínez

Año tras año el sector del Comercio en Sancti Spíritus enfrenta un amplio programa de reparación y mantenimiento constructivo en unidades radicadas en el perímetro urbano, rural o en zonas de montaña. Hasta el cierre del primer semestre, por este concepto se ejecutaron en la provincia más de 25 millones de pesos y se continúa avanzando, sobre todo en los centros más afectados.

En declaraciones a *Escambray*, Ariel Fernández Martín, director del Grupo Empresarial del Comercio en la provincia, dijo que, unido a este empeño constructivo, se adelantan también otras inversiones, entre ellas la adquisición de medios de frío para mejorar la calidad de las prestaciones en un grupo de unidades de varios municipios.

“En lo que va de año se han comprado varios refrigeradores, freezers y exhibidores —aclara Ariel—, principalmente para centros de la Gastronomía y el nuevo mercado que se inauguró en Trinidad, mientras que en Sancti Spíritus se autorizaron 20 equipos de frío destinados a la actividad de Alojamiento y otros para la pizzería de la ciudad cabecera, el restaurante Los Parados, la cafetería El Magón y la unidad La Autopista”.

Como parte del perfeccionamiento del

Comercio, el sector trabaja también en la recuperación de un alto número de medios, tales como cafeteras, licuadoras, neveras, refrigeradores, exhibidores y otros.

De los mencionados 25 millones de pesos ejecutados hasta la fecha, más de 6 millones se concentran en la rama de la Gastronomía y, aunque no es suficiente para saldar todas las deudas en este sentido, al menos permite recuperar las unidades más necesitadas.

La provincia cuenta con 564 bodegas y 216 unidades de la Gastronomía, así como 35 unidades del Sistema de Alojamiento y 58 del Sistema de Atención a la Familia, estas últimas beneficiadas en su totalidad por la entrega de un donativo que conforma un módulo de útiles y vajilla de procedencia china, con el cual se incrementó la calidad de las prestaciones en los propios centros.

El director del Grupo Empresarial del Comercio en Sancti Spíritus aclaró que para este año, por concepto de inversiones, se le aprobó a la provincia la compra de medios dirigidos a algunas unidades del sector, entre ellos estanterías, muebles para restaurantes, equipos de frío y vajillas; en tanto se espera, además, la entrada de un grupo de pesas digitales para reponer las existentes en algunas bodegas y áreas de elaboración de alimentos.

Homologación de vehículos: espacio para la consulta

José Luis Camellón Álvarez

Luego de concluir en agosto el período de inscripción del nuevo censo de homologación de vehículos de motor, remolques y semirremolques ensamblados por partes y piezas, el proceso transita en esta segunda quincena de septiembre por un período de consulta para que los usuarios revisen a través de la página de inscripción www.vap.transnet.cu la información expuesta y puedan subsanar algún error.

Rigoberto Yanes Yanes, jefe del Departamento Técnico de la Dirección de Transporte de la Administración Provincial del Poder Popular en Sancti Spíritus, instó a los usuarios a no desaprovechar la oportunidad de una última mirada, para lo cual pueden acceder a la página a través del número de expediente que se les fijó, el carné de identidad y el tomo y el folio, de manera que puedan leer su ficha e identificar si existe algún dato incorrecto para corregir antes de que comience la inspección técnica. “Cualquier error, por pequeño que sea, invalida el proceso”, recalzó.

“El cliente que detecte algún error debe presentarse en el área técnica de la Dirección de Transporte, porque ya él no puede enmendarlo directamen-

te en la página, ni tampoco nosotros en el departamento técnico. Lo estipulado es enviar el arreglo que se propone al Ministerio de Transporte; reitero, cualquier información que sea necesario corregir es por esta vía, no hay otra”, insistió.

Añadió, asimismo, que la foto del medio debe tener nitidez. “A diferencia del anterior proceso de homologación, esta vez la Comisión Provincial hace la revisión técnica e interactúa con el dueño, pero el veredicto final de aprobación no será facultad de la provincia, lo emitirá la Comisión Nacional.

De acuerdo con el cronograma, a partir del primero de octubre inicia la fase de inspección técnica para determinar la aprobación.

“Es obligatorio que todos los medios de más de cuatro ruedas inscritos para la homologación pasen por la Planta de Revisión Técnica y también en ese momento se le hará la inspección técnica; para los demás medios la Comisión Provincial irá a cada municipio”, explicó.

Por último, precisó que está por definir el lugar para la inspección técnica de los medios menores de cuatro ruedas del municipio espirituario; en tanto los turnos se darán a través de www.transportespirituano.cu.

“El cliente que no pueda acudir a la primera cita, tendrá solo una oportunidad en la segunda convocatoria que le haga la Comisión Provincial”, aclaró Yanes Yanes.



En la provincia se censaron en este proceso 5 689 vehículos.

Foto: Facebook



Luis asegura haber nacido el 4 de agosto de 1914, a pesar de que en los registros oficiales aparezca 1919. /Foto: Arelys García

El cacique de San Pedro

Con más de 100 años de vida, Luis Sebastián Ortiz Marín, uno de los espirituanos más longevos, revela el secreto de su larga existencia

Enrique Ojito Linares

Por los ladridos, aquel perro debía ser un Bull Terrier de pura raza, traído desde la mismísima Gran Bretaña, en cierto barco por la costa sur trinitaria. Es la impresión que deja en los forasteros al rebasar el dintel de la puerta de entrada de la casa de Luis Sebastián Ortiz Marín en el poblado de San Pedro. Dicho de ese modo, pudiera ser cualquiera, un nombre más. Nada de ello. Hoy por hoy, Luis se da con una piedra en el pecho: jura ante las once mil vírgenes que cumplió 110 años el pasado 4 de agosto; aunque su partida de nacimiento diga que vino al mundo en 1919 y no en 1914, como aseguran él y sus familiares más allegados.

Con una claridad mental envidiable, intenta despejar la duda. La fecha de 1919 consta en los registros oficiales por una razón: ese día fue cuando apareció en San Pedro, caserío de negros esclavos, el juez de Caracusey e inscribió a Luis y a otros de sus seis hermanos. Para el acto formal, sus padres pagaron 10 pesos. Una fortuna en esa época.

—Gracias a Dios, me siento bien, bien, bien; insiste.

Y para ahuyentar el mal de ojos, toca con los nudillos de los dedos el brazo derecho del sillón. Toca tan fuerte que, por si acaso, cruzamos los dedos; pese a no darle mucho crédito —al menos yo— a la superstición.

—¿Cómo ha podido vivir tanto tiempo?

—Por la cantidad de harina, jutía y cabeza de pescado que comí en mi vida.

Lo sostiene con tanta resolución que nos hace cómplice de su carcajada.

Si de salud se trata, a este anciano lo que más le ha jugado una mala pasada es la discapacidad auditiva; de ello, nos puso sobre aviso su hija Tita, enfermera ya jubilada y a quien poco le restó para ejercer como doctora en el consultorio del poblado por la sabiduría acumulada.

Pero el caso de Tita es otra historia. Por ahora, sigamos disfrutando de la memoria de Luis, que se ha reído del tiempo. Asegura él que nunca le sacó el cuerpo al trabajo. En los años de la República Neocolonial trabajabas o trabajabas; de lo contrario, eras hombre muerto; sí, te morías de hambre o ahogado por las deudas con el bodeguero, quien te tiraba un “salve” hoy al venderte un pedazo de tocino al fiado; mañana, también. Hasta que se paraba en sus treinta.

Cuando el bigote aún no le había empezado a sombrear, Luis dobló su ya espigado cuerpo sobre los semilleros de tabaco en la finca Higuanojo, de don Esteban. El cuerpo continuó doblado en la siembra de las posturas acopiadas

en aquellos semilleros. Mientras las vegas de don Esteban crecían, ahí estaba Luis; primero, guataqueaba; después, deshijaba y, más tarde, cortaba las hojas, las verdes y enormes hojas. Al finalizar la tarde, 20 centavos como jornal.

Casi sin cortar la última hoja y de ubicarla en el cuje de tabaco, le dijo a Martín Peña:

—¡Vamos pa' Navidad!

La razón le asistía a Luis: los 365 días del año había caña; o sea, trabajo. Y partieron hacia ese central del sur espirituario. En Mapos, Vallejo, Cantarrana... sembraron, cultivaron y aprendieron a cortar caña. Aprendieron. En la vida todo no se hace a la brava. A aquellos plantones no se les podía entrar de frente y, mucho menos, dándoles mochazos a diestra y siniestra.

El cañaveral doma hasta la sangre más caliente; lo vivió Ortiz Marín en carne propia en Navidad. En esa época, si bien dormía en un barracón del ingenio, le garantizaban el bocado diario de comida y los dos reales de jornal.

A estas alturas de la vida, a Luis —uno de los alrededor de 90 espirituanos registrados con 100 o más años en la provincia— no hay quién le invente un cuento acerca de cómo vivían los negros y los blancos en Cuba antes de 1959. De los latigazos del racismo tampoco hay quién le invente historia alguna.

Después que los rebeldes tomaron las calles de poblados y ciudades y la Revolución impuso sus leyes, siguió prendido al oficio de obrero agrícola, como las muelas al caparazón de los cangrejos, que se reproducen en las costas de San Pedro a la velocidad de la luz.

—¿Cuál fue su último trabajo?

—El de carbonero.

Sin preguntarle, le da hilo al papalote de su memoria y se ve, junto a Paulino Béquer, cuidando la mole de palos de júcaro y llana; la mejor madera para hacer carbón, aclara. Durante la noche, él y aquel isleño se turnaban para vigilar la quema: uno de ellos iba a revisar el horno; el otro descansaba los huesos en un rancho improvisado.

Mientras tanto, la esposa de Ortiz Marín, Cristobalina Sánchez (Cristo, para los allegados) velaba por el cuidado de sus tres hijas: Tita, Bienve y Oneida, quienes colmaron la familia de nietos, biznietos y tataranietos. Y aunque Luis insiste en que le debe su vida centenaria a tanta harina, jutía y cabeza de pescado que comió, se sabe mimado por sus seres queridos, que lo cuidan como el más fino de los cristales.

Por cierto, el “Bull Terrier” alardoso, que salió a comernos vivos a la entrada de la casa, resultó ser un perrito medio sato, que terminó la entrevista acostado junto al sillón de Luis Sebastián, el cacique de San Pedro.

Yaguajay forma profesionales de Salud

El Departamento Docente de la Dirección Municipal del sector en este municipio espirituario forma a estudiantes de las carreras de Medicina y Enfermería

Greidy Mejía Cárdenas

Formar profesionales competentes y de alta sensibilidad humana deviene propósito del Departamento Docente de la Dirección Municipal de Salud de Yaguajay, que en el presente curso escolar acoge a cerca de 60 estudiantes reincorporados al segundo período de la carrera de Medicina y a otros 71 que inician Enfermería.

Según Beatriz Llanes González, jefa de esta actividad en el norte espirituario, el centro académico también tiene acreditados los años terminales de algunas licenciaturas en Tecnologías de la Salud, como Higiene y Epidemiología, Atención Estomatológica, Sistema de Salud, Prótesis y Electromedicina.

Llanes González apuntó que, al igual que en otros períodos lectivos, la práctica de los servicios se concibe para ambas carreras. En el caso de Enfermería, dijo, se realiza en el Hospital General Docente Joaquín Paneca Consuegra, mientras que la parte teórica se concentra en el Policlínico Universitario Camilo Cienfuegos. Asimismo, recalcó que la rotación de los estudiantes de Medicina resulta obligatoria según el año que cursen.

“En el territorio tenemos varios escenarios docentes: los cuatro policlínicos, el Hospital Municipal, el Hogar Materno, el Centro de Higiene, el Centro de Salud Mental, la Clínica Estomatológica, los Hogares de Ancianos y el Taller de Electromedicina”, resaltó la fuente.

Asimismo, ponderó la importancia de estas prácticas, pues familiarizan a los futuros profesionales con los diversos servicios que se prestan en las instalaciones sanitarias, en tanto los compromete a elevar la calidad de las prestaciones y, por ende, garantizar el bienestar de la población.

La jefa del Departamento Docente de Yaguajay explicó que también imparten docencia a quienes cursan las especialidades de Medicina Interna, Ginecología, Nefrología, Cirugía y Pediatría, hecho que asegurará la presencia de estos profesionales en el territorio.

“Es un privilegio formar nuestros propios recursos humanos, sobre todo, a quienes cursan la carrera de Enfermería. Al asumir esta disciplina estamos preparando estudiantes desde nuestro municipio para garantizar en un futuro la asistencia médica”, confirmó la directiva.



Los estudiantes de Enfermería apoyarán en un futuro la asistencia médica en el territorio. /Foto: Beatriz Llanes



Daniela evoca con nostalgia su extensa trayectoria en el magisterio.

Mi vida es el aula

Asegura Daniela Castillo Castillo, una maestra que, aunque no nació en Yaguajay, echó raíces allí para convertirse en una figura imprescindible en las aulas tras más de 40 años de labor

a dirigir ese centro durante tres años. En aquel tiempo, lo más difícil fue ir adaptando, según mis métodos, al colectivo de alumnos y profesores. Yo era una inexperta, había transitado por varias responsabilidades, pero nunca por la dirección de un centro tan importante y reconocido.

De seguro hay muchas anécdotas de esa etapa...

¡Oh! Muchísimas. Pero hubo un profesor que me atribuyó la historia de que yo era yudoca, y entonces les decía a los muchachos que yo me ponía un kimono y luchaba con ellos cuando me llevaban la contraria (ríe)... Y eso es falso totalmente. Todo era broma, pero a nadie se le olvida eso.

Siempre me gustó ser muy disciplinada. Mi papá falleció tempranamente. Mi mamá se tuvo que hacer cargo de seis hijos y, quizás por ser la mayor de las hembras y apoyar la educación de mis hermanos, el respeto y la educación me vienen de nacimiento. Es mi forma de ser: para mí sin disciplina no hay nada. ¿Cómo se da una buena clase si tus alumnos no son disciplinados?

¿Cree que se le fue la mano en algún momento con un regaño o una medida?

Sí, eso siempre pasa. La inexperiencia provoca eso. Con el pasar de los años, uno medita más y piensa mejor las cosas. Pero las medidas son necesarias, y lo más importante es que el estudiante comprenda que todo se hace por su educación. Son muchos los que me veían por la calle y me agradecían la imposición de alguna medida porque los ayudó a formarse personal y profesionalmente.

En 1990 me dediqué a la maternidad. Luego vuelvo al pre como profesora, hasta que me proponen la subdirección docente de la ESBU Camilo Cienfuegos. Ya en 1999 asumo la dirección de ese centro.

En una Secundaria hay que trabajar con estudiantes en plena adolescencia. ¿Esto le suma dificultad a la tarea?

Es una edad muy difícil. Pero lo más lindo que me pasó, después de ser directora, fue asumir como profesora guía: estar durante tres cursos con muchachos que los recibes en séptimo y los encaminas hasta noveno. En

sus graduaciones se siente un orgullo grandísimo, porque siguen su camino con todo el conocimiento, las normas de cortesía y las formas de enfrentar la vida. Siempre hice mi mayor esfuerzo para que mis estudiantes obtuvieran buenas notas, mantuvieran una asistencia constante, usaran su uniforme correctamente, porque siempre me ha gustado la disciplina.

¿Qué significa el aula para Daniela Castillo?

El aula es mi vida. Siempre lo he dicho: para mí es un paraíso. Ese contacto con los estudiantes es insustituible; ver cómo avanzan, responden correctamente...

Y cuando una clase no sale bien te frustras. Pero hay que pensar entonces dónde está el fallo y solucionarlo rápidamente. Por eso yo ponía mi mayor empeño para que todo me quedara lo mejor posible. Nunca me daba tiempo para desarrollar el tema como quería, para mí las clases debían ser de una hora o más.

¿Ha sentido en toda su trayectoria que no ha podido con un alumno, que se le ha ido de las manos?

Los he tenido muy rebeldes, que me han costado muchísimo trabajo, pero todo se logra. Y muchachos de bajo rendimiento, igual. Con esos me gustaba trabajar más, porque conseguir que adquieran el conocimiento, cuando sabes que se les hace difícil, da una satisfacción doble.

Esta mujer toda luz y esperanza no se da por vencida a pesar de que la diabetes se convirtió en su peor enemiga y la llevó a perder una de sus piernas y le escamoteó parte de la visión y le impidió, para siempre, subir al cuarto piso donde estaba el aula que durante nueve años fue su casa. Contra viento y marea suma motivos para despertar cada mañana: sus dos hijos, la familia y el hecho de saber que hay personas en el mundo con más problemas y se levantan.

“Quiero que me recuerden como he sido siempre. Tal vez para algunos no fui tan buena, tal vez para otros sí. Pero sí le entregué toda mi vida al magisterio y no me arrepiento”.

*Estudiante de Periodismo

Texto y foto: Alejandro Méndez Sánchez*

HACE mucho que no la veía. El tiempo, el implacable, ha dejado huellas en la piel y en el ánimo. Sin embargo, sigue siendo el mismo rostro que me recibió cuando entré a séptimo grado, y el que sonreía sosteniendo mi título de graduación en noveno. Empuja su silla de ruedas, llega hasta mí y me da un beso como si descargara la angustia de no estar frente al pizarrón.

Daniela Castillo Castillo le entregó tanto al magisterio que en su memoria solo atesora recuerdos de cuando se alistó en un Destacamento Pedagógico siendo una adolescente, o cuando asumió las riendas de uno de los preuniversitarios más reconocidos de la zona y más tarde de la Secundaria Básica de la cabecera municipal de Yaguajay. Su pasión por la Geografía y su dureza ante los deslizamientos de los educandos la acompañan desde entonces, y mantiene la misma seriedad y el respeto de antaño.

Hoy posa su mano sobre la única pierna que le ha dejado la diabetes, mientras enfoca su vista, fuertemente afectada por esta enfermedad, sobre quien fuera su alumno hace

unos años, y que integra la larga lista de los que han pasado por sus manos durante más de cuatro décadas frente a un aula, mérito más que suficiente para que sea una de las maestras más queridas y respetadas del norte espirituario.

¿Siempre quiso ser maestra?

No. De niña, sí: en esa etapa todos queremos. Pero yo quise ser Camilita, aunque nunca me decidí. Obtuve más tarde una beca en la escuela de idiomas Máximo Gorki para estudiar francés. Pero cuando vienen a hacer las captaciones para el Pedagógico, el país tenía una necesidad grande de maestros, yo era militante de la UJC, y me fui para el Pedagógico con 15 años.

¿Forzada entonces de alguna manera o tuvo otras motivaciones?

La necesidad del país fue mi principal motivación, pero el roce con los estudiantes y el gusto por los contenidos que impartía me dieron la razón. Me gradué de profesora general en la especialidad de Geografía. Mi primera ubicación fue en el Sergio González, de Pojabo. Luego me trasladé al Eusebio Olivera, y desde que llegué al municipio, trabajé en el IPUEC Mártires de Yaguajay, conocido como Pre de Centeno. Ya en 1987 comienzo

Cabaiguán: Surcos en espera de cultivos varios

Para la campaña de frío deben sembrarse en el territorio más de 10 000 hectáreas, con prioridad para el cultivo de viandas

Alexey Mompeller Lorenzo

Los productores cabaiguánenses le ponen el pecho a la campaña de frío 2024-2025, a pesar de tropiezos como la baja disponibilidad de recursos que atenta contra los compromisos pactados.

Saúl Gómez Morales, director técnico-productivo en la Empresa Agroindustrial Cabaiguán, señaló que la entrada de insumos es limitada en todo el país y se decidió garantizarle el mínimo de medios a los campesinos de avanzada.

“Lo demás se logra con el esfuerzo y la dedicación de cada productor. Disponemos de la tierra y la fuerza en el surco para enfrentar la contienda, pero sentimos la presión por algunas

carencias de abonos y de otros recursos”, añadió.

Para la presente cosecha invernal se prevé sembrar en el municipio más de 10 000 hectáreas, con prioridad para el cultivo de viandas. Otras cifras corresponden a hortalizas y granos, además de un nivel mínimo de frutales.

“En comparación con el ciclo pasado, este, sin obviar las restricciones, lo superaremos en extensión. Todavía quedan hectáreas por alistar, pero a medida que avanzan las labores se agilizan los procesos restantes”, explicó.

De las bases agrarias de Cabaiguán, territorio con un fuerte potencial productivo, 37 responden al encargo que mantiene ocupados de septiembre a febrero a quienes hacen parir la tierra para garantizar alimentos diversos a

los pobladores del municipio.

“Este es uno de los desafíos más imperantes, al contemplar desde la etapa de los semilleros de vegetales hasta la recolección de las hortalizas de fin de año. Incentivamos a los campesinos para cumplir los estimados de yuca, boniato, malanga, plátano, tomate, col, pimientos, calabaza, pepino, arroz, frijol y recuperar los atrasos de mango y guayaba”, declaró Gómez Morales.

La conciliación de los planes de entrega incluye las demandas de las Unidades Empresariales de Base (UEB) Acopio y Frutas Selectas, los pedidos para las ferias agropecuarias dominicales y otros compromisos sociales.

El especialista precisó que, en función del alimento animal, la campaña prioriza la siembra de yuca, maíz y sorgo.



Esta contienda transcurre de septiembre a febrero. Foto: Osbel Ramón Díaz

Pagos en la Empresa de la Música: la nota discordante

Tras insertarse en el proceso de bancarización, la entidad del sector cultural mantiene sus históricas deudas monetarias con los integrantes de su catálogo y ha sumado otros problemas

Lisandra Gómez Guerra

Aunque la historia de impagos a los músicos espirituanos no es nueva, sus “víctimas” no se adaptan y, mucho menos, justifican las causas.

“Estamos siempre en la incertidumbre de cuándo pondrán el dinero”, refiere con más inquietudes que certezas en el rostro Carlos Bernal Valdivia, una de las voces brillantes de Sancti Spíritus, no solo por dejarla escuchar en el trío que lleva ese nombre.

Su angustia la comparten todos los artistas pertenecientes al catálogo de la Empresa Comercializadora de la Música y los Espectáculos (ECME) Rafael Gómez Mayea, de Sancti Spíritus; un sambenito que no han podido erradicar, a pesar de mostrar signos de recuperación económica tras haber tocado fondo en 2022. La entidad liquidó, según lo pactado, su deuda bancaria de 658 000 pesos con un gravamen de un 4 por ciento para conformar salarios atrasados y desembolsar los pagos de otras partidas. Hoy es capaz de sustentar sus gastos administrativos con lo que comercializa.

“Ese tema sí está bien peliagudo porque no se trata que una entidad demora en pagar nuestros servicios como sucede con las actividades comerciales. Al preguntar nos dicen que en la Unidad Provincial de Apoyo a la Actividad Cultural (UPAAC) se puso tarde el dinero o que hubo problemas con el banco. Estamos siempre en una laguna”

Tampoco ha logrado resolver el problema al insertarse en el proceso de bancarización que, si bien camina con numerosos tropiezos y hasta caídas, al interior del sistema empresarial ofrece más de un beneficio: facilita el sistema de pagos, reduce el riesgo vinculado al uso del dinero en efectivo y formaliza todas las operaciones financieras.

“Esperamos por cobrar las actividades comerciales desde hace cerca de tres meses porque no se nos han mandado a hacer las tarjetas —alega Antonio Sosa Soto, Tony, experimentado músico yayabero—. Ya entregamos los datos a la empresa, pero nos hace falta que nos llegue a la mano. Después veremos cómo sacamos el dinero”.

CUENTAS CLARAS

Dicha realidad no es causa, sino consecuencia. La ECME de Sancti Spíritus ha sido muy morosa en cumplir con lo estipulado por la Resolución No. 111/2023 del Banco Central de Cuba, publicada en agosto del pasado año en la Gaceta Oficial de la República. Entre sus tantas disposiciones deja claro que en un período de seis meses todas las entidades se tenían que preparar para que sus colectivos tuviesen tarjetas bancarias.



Ilustración: José A. Rodríguez Avila

“En el mes de abril iniciamos ese proceso —explica Caridad Ruiz, económica desde hace un año en la ECME espirituan—. Ya todos los trabajadores tienen, excepto los últimos que se han incorporado. Además, logramos cumplir su entrega a más del 90 por ciento de los artistas subvencionados porque con algunos se cometieron errores al introducir sus datos en el sistema virtual y se trabaja con los comerciales, con quienes hemos tenido más problemas para actualizar sus informaciones personales. Esperamos en los próximos días hacer la solicitud al Banco de esos últimos”.

A la par de la falta de control y exigencia, que ha avivado el incumplimiento de la Resolución No. 111/2023, esa entidad espirituan tiene una realidad abrumadora: no cuenta con tecnología en su departamento económico. Una computadora al estilo Frankenstein —o sea, armada a pedazos—, incompatible con los programas y sistemas que a la velocidad de un clic suman y restan cifras millonarias, obliga a realizar cada mes las cuentas a la antigua.

“Para introducir la información en el sistema digital tenemos un contrato con la Empresa de Aplicaciones Informáticas Desoft”, añade.

¿Existe posibilidad de contar con el equipamiento indispensable para trabajar?

“Estamos intencionando crear las bases para en el futuro elaborar un plan de inversiones que gradualmente supla esas y otras necesidades. Al pertenecer al sistema empresarial, tenemos que autofinanciarnos y hoy no contamos con la cobertura financiera para asumir ese gasto”, responde Caridad.

Es otra de las tantas disonancias que ponen en tela de juicio si debió pasar esa entidad del sector cultural de centro a empresa, a la que se añade la incertidumbre de si bancarizar se ajusta en igualdad de condiciones a todo el sistema empresarial cubano.

INEXACTITUDES EN SUMAS Y RESTAS

Guillermo González Vázquez, director de

la Parranda Típica Espirituana —agrupación subvencionada por proteger uno de los símbolos de la cultura cubana: el punto—, perdió la cuenta cuándo fue la última vez que cobró en fecha.

“Hace ya tiempo se acordó entre los músicos y la empresa que los subvencionados, quienes tenemos un pago fijo mensual como protección del Estado, cobraríamos en los primeros días de cada mes. Luego, se decidió extenderlo entre los días 10 y 15. Hoy es cuando lo pongan”.

De acuerdo con su colega Carlos Bernal Valdivia, la causa la pasan como pelota de un lado a otro y los atrasos persisten, tanto como cuando no tenían tarjeta bancaria.

“Ese tema sí está bien peliagudo porque no se trata de que una entidad demora en pagar nuestros servicios, como sucede con las actividades comerciales. Al preguntar nos dicen que en la Unidad Provincial de Apoyo a la Actividad Cultural (UPAAC) se puso tarde el dinero o que hubo problemas con el Banco. Estamos siempre en una laguna”.

De acuerdo con el recién nombrado director de la UPAAC en Sancti Spíritus, Osdanis Reina Marín, aunque tienen vacantes en su departamento económico y deben utilizar servicios de terceros, tras llegar la solicitud de la ECME del monto a pagar, se procede con agilidad.

“Entregamos el anexo al Gobierno, aprueban y hacemos la transferencia a la empresa. Por lo general, eso no demora”.

En esta búsqueda de respuestas, Arelis Alfonso Valero, jefa de Banca Electrónica en la Dirección Provincial de Bandec, con la cual la Empresa Comercializadora mantiene vínculos contractuales, asegura que, aunque tienen estipulado un término de 72 horas para hacer válido el proceso de acreditar las tarjetas, lo recurrente es que sucede al terminar el propio día que se solicita.

“Lo único que se necesita es que la entidad tenga dinero. No incide en eso que

exista disponibilidad de efectivo en una sucursal. Procede de la cuenta bancaria de la entidad”.

Semejantes demoras también han experimentado los trabajadores de la ECME. La subdirectora Leticia Ulacia confirma que las nulas condiciones electrónicas para realizar los sistemas de pago inciden en el incumplimiento de lo pactado con el colectivo.

“No es justificable que las nóminas se hagan a mano. Aquí las personas trabajan bajo las balas. Con esas condiciones es imposible lograr otra cosa. Músicos y trabajadores reclaman su derecho: cobrar a tiempo”.

Mientras no se supla la deuda de entregar las tarjetas bancarias a los artistas comerciales —quienes cobran según los servicios que prestan—, Caridad Ruiz deberá ir constantemente al Banco en busca de saldar al cash lo que deben, que ya suma montos correspondientes a un poco más de tres meses.

“A veces son cifras que sobrepasan un millón de pesos y, como sabemos, hay un gran problema de efectivo a nivel de país y no es esta la única entidad con esas necesidades”, apunta.

Bien saben, en tanto, Arelis Alfonso Valero y todo su colectivo bancario cuánto se hace para repartir lo poco entre muchos.

“Hay que seguir trabajando con nuestras entidades porque lo que sí no puede pasar es que quieran pagar en efectivo más de lo que acreditan a las tarjetas; ni en aquellos lugares donde se les incorporen nuevos trabajadores, porque no demora un mes en garantizarles que tengan esa vía de cobro”, concluye.

“Hace ya tiempo se acordó entre los músicos y la empresa que los subvencionados, quienes tenemos un pago fijo mensual como protección del Estado, cobraríamos en los primeros días de cada mes. Luego, se decidió extenderlo entre los días 10 y 15. Hoy es cuando lo pongan”

La ECME Rafael Gómez Mayea, una de las tantas entidades del sector estatal que se incluyen en el 75 por ciento de las ya bancarizadas en Sancti Spíritus, no tiene vuelta atrás en ese proceso necesario; pero precisa de condiciones materiales, competencias profesionales y apoyo, por ser una entidad diferente a las del resto del sistema empresarial, —solo comercializa servicios artísticos en tiempos donde contratistas potenciales tienen otras prioridades— para no tropezar más en el complejo escenario económico del país. Es suficiente lidiar con la otra cara de esta historia: que incluso con crédito en la tarjeta significa una odisea contar con el dinero contante y sonante.

Mas, le corresponde, por encima de todo, cumplir con un derecho elemental con sus trabajadores y artistas: el pago a tiempo por sus contratos.



Los espirituanos conquistaron el segundo lugar de este deporte en la edición 60 de los Escolares Nacionales. /Foto: Facebook

Polo acuático a flote

Gracias a la constancia de Jorge Luis Bernal Cañizares y su equipo, esta disciplina comienza a reanimarse en Sancti Spíritus, según muestran los resultados de los recientes Juegos Escolares Nacionales

Elsa Ramos Ramírez

Tras sucumbir por años casi hasta el fondo —y no justamente del agua—, el polo acuático espirituario, sobre todo el masculino, salió a flote hace poco y de qué manera.

La reanimación fue posible en la edición 60 de los Juegos Escolares Nacionales, cuando el deporte se ubicó por primera vez en posiciones cimera en la isla gracias a los subtítulos de sus dos equipos: el femenino y el masculino.

Para las hembras, la plata fue una medalla repetida, después de lograrla varias ediciones atrás. Pero para los varones fue un boca a boca, tras décadas en las profundidades de las ubicaciones. Parte de la tabla de salvación llegó de las manos, el empeño y la constancia de Jorge Luis Bernal Cañizares.

“Los dos equipos se veían con posibilidades, las muchachas tenían un quinto lugar y repetían



La entrega y la pasión, una fórmula que le ha dado éxito a Jorge Luis.

Foto: Elsa Ramos

muchas, y en el caso de los muchachos también. Fuimos con el objetivo de colarnos entre los tres primeros; los muchachos estuvieron más cerca de saborear el oro, porque perdimos la final contra La Habana ocho goles por siete, un partido cerrado; arrancamos ganando, pero a falta de dos minutos nos empataron el partido y el gol del gane nos lo echaron a 39 segundos del pitazo final; fue muy fuerte, pero lo disfrutamos”, apuntó.

¿Cómo fraguar las medallas en una piscina que está vacía casi todo el año? “En el 2023 tuvimos varias afectaciones, entramos a la piscina a finales de noviembre y fue de manera intermitente, pero cuando no tenemos agua he buscado variantes para entrenar en otras piscinas como la de la llamada Casa del Minaz, en el Chambelón, para que no se afecte la preparación. Si tú entras al agua durante tres o cuatro meses y te la quitan uno, la preparación cae al piso y lo pierdes todo”.

Constituir un equipo ganador no es como tomarse un vaso de agua. “Tiene que conformarse desde el primer día, que le inculcas ese ímpetu porque te preparas para un campeonato nacional que es una semana al año y desde el primer momento hay que trabajar en lo físico y en lo mental”.

Encontrar seguidores en un deporte que en Cuba no goza de la popularidad del béisbol o el fútbol y que, además, casi siempre se entrena “en seco”, no ha sido tarea fácil: “Ha sido muy difícil, estás en un hábitat que no es el suyo, hay que trabajar muy fuerte para desarrollarles todas sus capacidades y que no se desmotiven. Hemos logrado conformar un buen equipo.

“Casi todos son de Sancti Spíritus, hay otros de La Sierpe, de Trinidad, de Taguasco...; les hacemos pruebas, los medimos, vemos si saben nadar, la flotabilidad, los desplazamientos y otros requisitos que exige el deporte como la ca-

pacidad, habilidades, constitución física...”, señaló Jorge Luis.

No lo dice por modestia, pero debajo y encima del agua está él, con sus ocho años en el polo y otras virtudes. “Eso se lo debo a la experiencia y a las mañas que uno coge que te sirven a la hora de dirigir; tengo 28 años y me siento con mucho ímpetu y muchas ganas de lograr resultados. Cuando comencé en el 2019 logramos por primera vez clasificar como primeros en la zona oriental y luego cogimos bronce. Después vino la pandemia y en el 2022 fuimos subcampeones nacionales. No asistimos el pasado año, y en este el otro entrenador que trabajaba conmigo se fue y tuve que quedarme solo prácticamente, aunque aquí nos ayudamos mutuamente los preparadores de los dos sexos”.

Bajo su influjo, varios espirituanos han llegado hasta el alto rendimiento nacional. A flote parecen emerger otros polistas. Los primeros pasos hacia la edición 60 de los Juegos Escolares ya comienzan a darse y no precisamente en el agua. El fondo de la piscina de la EIDE Lino Salabarría, sin agua nuevamente, le sirve de terreno de fútbol. Corren kilómetros en un pequeño campo, tiran “con rabia” y el balón rebota hacia las nubes. Sudan y rien... Segundos después, de nuevo al campo de juego cuando, según el profesor, es que comienza la preparación.

“En esta etapa hacemos énfasis en la preparación física y un trabajo profundo que hemos encaminado con estos muchachos hace dos o tres años. Hacemos estos juegos predeportivos: el fútbol, el baloncesto, el fútbol rubby, para que se vayan adaptando al juego en equipo.

“El próximo año no hay otro pronóstico que del uno al tres y para eso ya estamos trabajando. Llevamos dos en el segundo lugar y esa espinita queda por dentro”, aseguró finalmente Bernal Cañizares.

De las Panteras de Kirchener a la preselección del Cuba

El derecho espirituario Yankiel Mauris se incluye entre los 60 peloteros que se preparan con vistas al torneo Premier 12

El 2024 ha sido pródigo para Yankiel Mauris Gutiérrez. De Las Panteras de Kirchener, de la Liga Intercondados del béisbol canadiense, el derecho saltó a la preselección del equipo Cuba que se alista para la tercera edición del torneo Premier 12, donde resulta el único espirituario incluido entre 60 peloteros.

A pesar del poco tiempo que estuvo en el club norteño, Mauris tuvo la vivencia de insertarse en el béisbol profesional. “Una experiencia muy bonita, es la primera vez que salgo de contrato y todo me fue bien, tanto en la etapa regular como en el play off; el equipo perdió 3-1 en esa última instancia ante Welland Jackfish”, apuntó.

En Canadá el taguasquense lanzó en la fase regular en 13.2 entradas, con efectividad de 3.29 PCL, un juego salvado, 13 ponches, cuatro boletos y los rivales le batearon para 214, mientras en la postemporada ganó un partido con pizarra de 3-2.

“Salí a hacer el mismo trabajo que hago en Cuba; en esa liga es muy difícil porque se batea mucho, los peloteros que juegan allí son más pasivos que los cubanos a la hora de batear. Tienes que lanzar al medio del home para que ellos te hagan swing. Casi siempre para dominar utilizaba el rompiente, que es mi arma fundamental. Son peloteros que han participado en doble A, triple A, juegan en las universidades de Estados Unidos. En el play off me enfrenté dos o tres veces al mejor equipo de la liga que tenía uno o dos peloteros que venían de la triple A de los Yankees de Nueva York.

“Como ya eres profesional y estás firmado, tienes que entrenar prácticamente solo y sabes que lo tienes que hacer. Si no se podía ir al estadio, Yadian Martínez y yo íbamos a uno cercano. La liga se juega jueves, sábado y domingo y la preparación fue muy similar a la que hice en Cuba, pues como sabes estoy adaptado a relevar y allá relevé y abrí. Mi estancia iba a ser corta y no podía cambiar el sistema de entrenamiento, seguí la rutina y ahí estuvo el resultado”.

A Canadá Mauris llegó casi en el ocaso de la Liga, tras un alargado proceso de visado. “El recibimiento no me lo esperaba, todo el mundo estaba loco por que fuera, pues el único cubano que faltaba por llegar era yo. El mismo dueño del equipo me estaba esperando en el aeropuerto, con Yunion Ibarra, que es mi mejor amigo, y los otros dos cubanos que estaban en el equipo: Raúl González y Yadian. Después me relacioné muy bien con el resto del club, al cual pienso regresar la próxima temporada”.

Para llegar ahora a la preselección cubana, el derecho sentó cátedra en la 63 Serie Nacional, cuando rindió una faena excelente para los Gallos. Sumó 66 entradas en 29 juegos, con 28 relevos, un partido como abridor y saldo de tres victorias con cinco derrotas; en tanto lideró los juegos salvados de la campaña con 12. Su PCL fue de 3.00, con un WHIP de 1.52 y los contrarios le batearon para 284.

Consciente de que sus posibilidades de hacer el Cuba son complicadas, el derecho, no obstante, entrena intensamente en el estadio Latinoamericano junto al también coach espirituario Rafael Muñoz. Desde allí comentó a Escambray: “El resultado de la Serie Nacional creo que fue tenido en cuenta, también mi participación en la Copa del Caribe y el Panamericano. Me siento contento de estar en la preselección y saber que tengo una oportunidad de ir al Premier 12, algo que se está haciendo muy difícil porque están viniendo muchos jugadores de afuera a jugar béisbol y allá se juega mejor y tienes menos opciones para un equipo Cuba, pero mi objetivo es integrarlo”.

Para el Premier 12, que se desarrollará en noviembre próximo, Cuba fue ubicada en la fuerte llave B con sede en China Taipéi, junto a República Dominicana, Australia, Corea del Sur y Japón.

La llave A, con sede en México, está integrada, además, por Estados Unidos, Venezuela, Países Bajos, Panamá y Puerto Rico. (E. R. R.)



Yankiel Mauris registró una destacada actuación en la pasada Serie Nacional.

Los mundos de Ana Lía

Esta pequeña yaguajayense, con trastorno del espectro autista grado tres, cuenta con el amor y la dedicación de toda su familia

Texto y fotos: Greidy Mejía Cárdenas

Sobre la cama hojea un libro una y otra vez. Se refugia en él, quizás, para esquivar las miradas extrañas o para soportar la ausencia de su música preferida. Entre las páginas de aquel texto, y el ir y venir por toda la casa, permaneció la pequeña Ana Lía Díaz Varela, mientras Escambray conocía su historia y la de su familia, que se ha entregado en cuerpo y alma a su cuidado.

Y es que para este hogar, enclavado en la comunidad de Iguará, de la geografía yaguajayense, el trastorno del espectro autista (TEA) grado tres que padece la pequeña de siete años, unido a una lesión estática del sistema nervioso central y la epilepsia, no es el fin del camino, sino el comienzo de una ruta cargada de amor y dedicación.

Quizás por ello, en cada palabra de Yanet Varela Prado, madre de Ana Lía, hay mucha fuerza y deseos de encaminar a su hija. ¡Quién no lo haría en su lugar! La prueba está mientras asiste a la niña en cada uno de los quehaceres, cuando traduce su mirada y siente su miedo al soltar la mano de mamá. A esta comprensión, que multiplica el resto de la familia, se debe la convivencia feliz de esta pequeña que mira el mundo de una forma diferente.

RUTA DEL DIAGNÓSTICO

Durante el embarazo Yanet presentó algunos tropiezos. Placenta previa, hipertensión, ingresos... Mas, gracias a los oportunos cuidados, el 8 de noviembre de 2016 vio la luz Ana Lía.

Aunque los primeros meses de la niña transcurrieron sin contratiempos, a los dos años aparecieron comportamientos inusuales ante la vista de la maestra que impartía en aquel entonces el Programa Educa a tu Hijo. Aquellas señales exigían la revisión médica. Y así lo hicieron sus padres.

“Primeramente la atendieron en la consulta de Psicología, y después la remitieron a Psiquiatría. Más tarde le hicieron un electroencefalograma que arrojó un problema orgánico. Le indicaron medicamentos, sobre todo, para controlar el comportamiento hiperactivo de ella y, al mes de estar con-

sumiéndolos, convulsionó por primera vez. De ahí pasó a las consultas de Neurología y Psiquiatría”, refiere la madre.

Tras varios meses de estudios, se aclararon las sospechas. En ciernes: lesión estática del sistema nervioso central y epilepsia. Sin embargo, fue a través de la observación de juegos que los especialistas encontraron el diagnóstico definitivo: trastorno del espectro autista grado tres.

“El espectro autista es muy amplio. Los niños que lo padecen tienen comportamientos o rasgos similares, pero ninguno reacciona ni se comporta igual. Por eso, el aprendizaje es el día a día”

“Esa noticia fue difícil. Había oído hablar del autismo, pero siempre de lejos. Entonces, nos tocó buscar información y ayuda. Indagué en Internet qué era el autismo; entré a grupos de madres de niños que padecían esta enfermedad para buscar formas de apoyarla.

“El espectro autista es muy amplio. Los niños que lo padecen tienen comportamientos o rasgos similares, pero ninguno reacciona ni se comporta igual. Por eso, el aprendizaje es el día a día”, confiesa Varela Prado.

El amor por las pequeñas cosas, la mirada esquiva, el apego por el juego y también por la música; su carácter voluntarioso y su sonrisa sincera hacen de Ana Lía una niña hermosa. “Hay que saber sobrellevarla porque se irrita con facilidad. Por ejemplo, no le gusta que le toquen las cosas, ni que se la cambien de lugar. Además, hay que estimularla en todo para incorporarla a las labores.

“Con el lenguaje ha avanzado un poco, pero todavía queda mucho por hacer. Y la lesión estática le ha dejado inestabilidad a la hora de caminar. No puede recorrer largas



Ana Lía es la razón de ser de toda la familia.

distancias. La que más la entiende soy yo. Con solo mirarla sé lo que quiere, lo que puede querer o lo que le pasa. Ella necesita mucho cuidado y atención”, explica Yanet.

ANA LÍA, AL CENTRO

Con solo 26 años Yanet tuvo la dicha de ser madre. Desde ese entonces Ana Lía ha sido su razón de vivir. No ha hecho otra cosa que estar pendiente de sus costumbres, sus gustos y sus comportamientos.

“Yo le he entregado mi vida y mi tiempo. Estoy con ella todo el día, cuidándola, aunque toda la familia también me apoya mucho. Mi esposo, por ejemplo, asume las tareas que debo hacer en la calle, porque casi nunca puedo salir”, detalla, mientras Ana Lía se le acerca, la mira un instante, y vuelve a lo suyo.

“Lo más que le gusta es la música. Eso es algo terapéutico para ella. Tanto es así que la saca de los momentos difíciles”, acota.

Rubén Díaz Alemán, padre de la niña, también asume un rol fundamental. “Hay que saber lidiar con ella y conocer las cosas que le gustan. Cuando se altera o se molesta por algo la opción más rápida que tenemos es ponerle música. Con eso se queda tranquilita y todo va pasando.

“A la niña la queremos mucho. En algunas ocasiones, cuando Yanet tiene que salir, me quedo con ella, porque no nos gusta dejarla con otra persona que no la entienda bien. Siempre estamos pendientes a ella, la cuidamos mucho y la complacemos en todo lo posible”

“Estamos agradecidos con la labor de la maestra, pues ama lo que hace y se lleva muy bien con la niña. Yo también contribuyo. Ella tiene el conocimiento y yo entiendo mejor a la niña. Entonces, las dos nos unimos a su favor”, subraya Yanet.

Ana Lía irradia luz. Sus ojos miran diferente el mundo, y sus padres le iluminan el camino. “Ella llegó para alegrar nuestras vidas. Creo que cada niño tiene su propio color para alegrar el mundo. Nosotros vivimos por ella”, alega Varela Prado.

Estas últimas palabras resuenan en el corazón de Yanet. Ella sabe de los sacrificios, de las batallas que ha librado y del amor infinito que le profesa la familia a esta pequeña. Mas, en sus ojos se lee la verdad cuando admite: “Ana Lía es nuestra razón de ser”.



Poco a poco, la niña incorpora nuevos conocimientos.



Escambray

Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido en Sancti Spiritus

Fundado el 4 de enero de 1979

Director: Juan Carlos Castellón Véliz

Editora: Yoleisy Pérez Molinet

Subdirector administrativo: José M. Medina

Diseño: Yanina Wong y José A. Rodríguez

Corrección: Reidel Gallo y Arturo Delgado

E-mail: cip220@cip.enet.cu

Teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

Dirección: Adolfo del Castillo No. 10

Código Postal: 60 200. Sancti Spiritus

Impreso en Empresa de Periódicos.

UEB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277